



**Археология
этнография
и
антропология
Евразии**

Том 44 № 3 2016

июль — сентябрь



СОДЕРЖАНИЕ

ПАЛЕОЭКОЛОГИЯ. КАМЕННЫЙ ВЕК

- Деревянко А.П.** Средний палеолит Леванта 3
- Номоконова Т.Ю., Горюнова О.И., Лозей Р.Дж., Новиков А.Г., Вебер А.В.** Кости животных из ранних комплексов многослойного поселения Саган-Заба II (9 120–7 880 кал. л.н.) в Прибайкалье: планиграфия, хозяйственная деятельность и сезонность использования стоянки 37

ЭПОХА ПАЛЕОМЕТАЛЛА

- Мыльников В.П., Тишкин А.А.** Жесткие деревянные основы седел с памятника Яломан II на Алтае: междисциплинарный анализ 47
- Фролов Я.В.** Меч скифского времени – новая находка с территории лесостепного Алтая 56
- Адаев В.Н., Зимина О.Ю.** Каркасно-столбовые жилища наземного типа в Западной Сибири: археолого-этнографические параллели 63
- Бесетаев Б.Б., Кариев Е.М.** Новые материалы по конскому снаряжению раннесакского времени из Восточного Казахстана 72
- Молодин В.И., Дураков И.А., Кобелева Л.С.** «Клад литейщика» позднекротовской (черноозерской) культуры памятника Тартас-1 в лесостепной Барабе 79
- Бородовский А.П., Табарев А.В.** Моделирование процессов деформации костяных наконечников по данным археологии и эксперимента 87
- Глушкова Т.Н., Сенюрина Ю.А., Татауров С.Ф., Тихонов С.С.** Тканые, вязаные и плетеные изделия XVII–XVIII веков из Тарской крепости 93
- Киришин К.Ю., Степанова Н.Ф.** Керамика эпохи энеолита с поселения Новоильинка III (Северная Кулунда) 101

ЭТНОГРАФИЯ

- Арзютов Д.В.** *Шатра и журт*: «обратный адрес» в ритуале у алтайцев 111
- Иванов В.А.** Расселение башкирских племен накануне и в период вхождения Башкирии в состав Русского государства 121
- Ансимова О.К., Голубкова О.В.** Мифологические персонажи домашнего пространства в народных верованиях русских (этнографический и лексикографический аспекты) 130

АНТРОПОЛОГИЯ И ПАЛЕОГЕНЕТИКА

- Зубова А.В.** Состав мезолитического и неолитического населения лесостепной полосы Восточно-Европейской равнины по одонтологическим материалам 139
- Чикишева Т.А., Слепченко С.М., Зубова А.В., Славинский В.С., Цыбанков А.А., Дроздов Н.И., Лысенко Д.Н.** Антропологическая характеристика нижней челюсти и первого шейного позвонка (атланта) с местонахождения Афонтова Гора II 150

СПИСОК СОКРАЩЕНИЙ 158

СВЕДЕНИЯ ОБ АВТОРАХ 159

CONTENTS

PALEOENVIRONMENT. THE STONE AGE

- A.P. Derevianko.** The Middle Paleolithic of the Levant 3
T.Y. Nomokonova, O.I. Goriunova, R.J. Losey, A.G. Novikov, and A.W. Weber. Faunal Remains from the Early Complexes of the Sagan-Zaba II Multilayered Habitation Site (9120–7880 cal. BP) in the Cis-Baikal: Planigraphy, Subsistence Patterns, and Seasonality 37

THE METAL AGES AND MEDIEVAL PERIOD

- V.P. Mylnikov and A.A. Tishkin.** Wooden Saddle Trees from Yaloman II in the Altai: An Interdisciplinary Analysis 47
Y.V. Frolov. A Scythian Age Sword from the Forest-Steppe Altai 56
V.N. Adayev and O.Y. Zimina. Above-Ground Frame Buildings in Western Siberia: Archaeological and Ethnographic Parallels 63
B.B. Besetayev and E.M. Kariyev. New Evidence on the Early Saka Horse Harness from Eastern Kazakhstan 72
V.I. Molodin, I.A. Durakov, and L.S. Kobeleva. “Caster’s Cache” from Tartas-1, Late Krotovo (Cherno-Ozerye) Culture, Baraba Forest-Steppe 79
A.P. Borodovsky and A.V. Tabarev. Modeling the Deformation of Bone Points: Archaeological and Experimental Data 87
T.N. Glushkova, Y.A. Senyurina, S.F. Tataurov, and S.S. Tikhonov. Woven, Knitted, and Wattled 17th–18th Century Textiles from Tara Fortress, Western Siberia 93
K.Y. Kiryushin and N.F. Stepanova. Ceramics from Novoiyinka III, a Chalcolithic Site in Kulunda, Western Siberia 101

ETHNOLOGY

- D.V. Arzyutov.** *Shatra* and *Jurt*: The “Return Address” In the Altaian Ritual 111
V.A. Ivanov. The distribution of Bashkir tribes before and during their integration into the Russian State 121
O.K. Ansimova and O.V. Golubkova. Mythological Characters of the Domestic Space in Russian Folk Beliefs: Lexicographic and Ethnographic Aspects 130

ANTHROPOLOGY AND PALEOGENETICS

- A.V. Zubova.** Dental Anthropology of the Mesolithic and Neolithic Populations of the Eastern European Forest-Steppe Zone 139
T.A. Chikisheva, S.M. Slepchenko, A.V. Zubova, V.S. Slavinsky, A.A. Tsybankov, N.I. Drozdov, and D.N. Lysenko. An Upper Paleolithic Human Mandible and a First Cervical Vertebra from Afontova Gora II 150

- ABBREVIATION** 158

- CONTRIBUTORS** 159